

“Educando en el camino a la verdad y la vida”



Ciudadela los Zagales – Escuela de Trabajo la Linda:
Manizales, Caldas, Colombia

WWW.AMIGONIANOSCG.ORG



amigonianos
Curia General

02 Editorial

Fr. Frank Gerardo Pérez Alvarado

04 Escritor Invitado

"El quehacer pedagógico amigoniano inspirado por el rol femenino rompe estereotipos e impacta la resignificación de los proyectos de vida en los adolescentes y jóvenes"

Sra. Luzmila Ávila García

06 Reflejos

07 "Ciudadela los Zagales – Escuela de Trabajo la Linda: "Educar en el camino a la verdad y la vida"

José Elkin Sánchez Marín

09 "Mi diario vivir"

Yeison Stiven Agudelo Cardona

10 "Diario de un Estudiante Interno: "Descubriendo la Realidad Cotidiana"

Cristofer Patiño

11 "Qué ha significado para mi ser Amigoniano"

Ivan Yecid Jaramillo

12 "26 Años de Gratitud: Mi Trayectoria en una Institución Reeducativa Amigoniana"

María Inés Grajales Zapata

13 El rincón de los recuerdos

14 *Curiosidades IV* *Gobiernos Generales*

Fr. Juan Antonio Vives Aguilera

17 Causa de Beatificación

18 "El último recodo del camino"

Fr. Agripino González Alcalde

Acontecer Amigoniano

- *Comprometidos en el futuro de nuestro carisma y misión*
- *El Padre General acompaña el encuentro: "Espacios Sanos, Seguros y Pedagogía Amigoniana en Ipreme" (Republica Dominicana)*
- *Nueva comunidad en Costa de Marfil*
- *Lanzamiento global del Canal de Podcast «Voces Amigonianas» en el Aniversario del Padre Fundador Fray Luis Amigó*
- *Mes de la Amigonianidad 2023: Un Encuentro de Espiritualidad y Arte*
- *Encuentro de Familia Amigoniana en Colombia*

23 Celebramos

- *Bodas amigonianas de Platino, Oro y Plata 2023*
- *Ordenación diaconal de nuestros hermanos Fr. Alexandre ZIANSE y Fr. Joël BOKOSSA*
- *Ordenación diaconal de nuestro hermano Fray Helbert L. Antong*
- *Celebración de Primeras Profesiones en África*
- *Ordenación Sacerdotal de Fr. Jorge Iván Cervera en Madrid*
- *Profesión Perpetua del Fray John Bhe Neduaza en Manila*

27 En la Casa del Padre

Imágenes:

- Ciudadela Los Zagales
- Provincia Luis Amigó

Curia General
Secretaría General
Comunicaciones y publicaciones

Comité Editorial:
- Fr. Frank Gerardo Pérez Alvarado
- Fr. Pedro Acosta Roza
- Fr. Cesar Valencia Ramírez
- Sr. Cristian Arias Arias

Diagramación: Oficina de Comunicaciones

+39 063055931
✉ sgeneral@amigonianoscg.org - comunicaciones@amigonianoscg.org
🌐 www.amigonianoscg.org



Editorial



Fray Frank Gerardo Pérez Alvarado
Superior General
Roma, Italia

Hermanos: Paz y bien.

Les presentamos, en este nuevo número de Pastor Bonus, la institución llamada "Ciudadela Zagales. Escuela de Trabajo la Linda". En los artículos que les ofrecemos para su lectura podrán conocer la labor desarrollada por quienes forman parte de esta institución, así como la manera en que la comunidad educativa ejerce su labor pedagógica y misionera en medio de nuestros muchachos y muchachas. Son artículos en los que encontrarán diferentes enfoques sobre la vida y actividades educativas y pastorales del centro. Y quieren ser, además, un reflejo del acontecer diario mediante la descripción de los programas que se llevan a cabo allí. Les invito a que los lean con corazón abierto, para que puedan descubrir, a través de lo que nos han descrito los autores, la dinámica de esta bella institución. Y que se dejen tocar el alma con los planteamientos de quienes los han redactado. Todos los testimonios que van a encontrar en este número del PB surgen desde la vida misma de la casa y han sido escritos por educadores, profesionales y usuarios. En ellos nos hablan de los programas que realizan y los procesos que a través de ellos se provocan. Y en ellos reconocemos una vida que fluye gracias al esfuerzo y motivación de todos.

En la sección de curiosidades encontrarán un interesante artículo sobre los "Gobiernos Generales". De un modo preciso, claro y breve, el autor nos narra mucho de lo acontecido en los capítulos generales que se han celebrado a lo largo de la historia de nuestra Congregación. Así mismo les

invitamos a una detenida lectura del artículo "El último recodo del camino", en donde el autor nos cuenta cómo el P. Fundador "llega una etapa de la vida con la serenidad y placidez de lo eterno" que le lleva a vivir el desapropio franciscano. Es precisamente en esta etapa cuando el P. Luis Amigó escribe su testamento.

En estos últimos meses hemos celebrado, como familia amigoniana, acontecimientos importantes de los que a su vez les damos cuenta. Vivimos juntos muy gratas experiencias de sinodalidad tanto en el Capítulo de las Esteras celebrado en España, como en el Encuentro de la Familia Amigoniana que tuvo lugar en Colombia. Y como éstas, les presentamos otras experiencias vividas en las diferentes demarcaciones a través de las cuales pueden conocer mucho de lo acontecido en el ámbito de la congregación en los últimos meses. En todos estos eventos que les contamos percibimos la vida de la familia amigoniana y la fuerza de Dios que fluye y mantiene viva la llama carismática.

Dejo en sus manos esta nueva edición del Pastor Bonus como espacio congregacional que sirve de encuentro. Ojalá que su lectura pueda propiciar también la apertura de espacios de reflexión compartida entre ustedes.

Fr. Frank Gerardo Pérez Alvarado





**Escritor
Invitado**



El quehacer pedagógico amigoniano inspirado por el rol femenino rompe estereotipos e impacta la resignificación de los proyectos de vida en los adolescentes y jóvenes



Sra. Luzmila Ávila García
Magister en Pedagogía
Especialista en Adicciones
Coaching profesional

La congregación de Religiosos Terciarios Capuchinos bajo un enfoque católico humanista, otorga un espacio privilegiado a la mujer generando vínculos de protección e impactando positivamente los procesos terapéuticos. La mujer representa calidez, nutre los procesos interdisciplinarios, es comprensiva y paciente; es quien hace lectura más allá de los hechos; en este sentido el quehacer de la terapeuta suma a la reducción y mejora la calidad de vida de sus alumnos y por ende transforma el tejido familiar y social. De esta manera la comunidad de religiosos rompe con todo estereotipo y prejuicio frente a los procesos reeducativos guiados por sus educadoras o terapeutas y las involucra en iguales condiciones.

Es así, como se gesta desde hace varios años la presencia materna y amorosa dentro de cada uno de los grupos e instituciones, siendo natural en la mujer la capacidad de penetrar empática y cuidadosamente a la hora de tocar vidas y comprender su vocación como un servicio primero hacia Dios y luego para transformar los corazones de los más vulnerables, siguiendo así el legado de Luis Amigó "amor exigente" y mostrando el modelo de Nuestra madre dolorosa quien siente misericordia; pero a su vez educa con firmeza, entrega y fortaleza; un modelo de madre que dignifica y hace de cada adolescente un ser con capacidad de potencializarse y reconocerse como un ser social.

La Pedagogía amigoniana es la base y el soporte fundamental para desarrollar tareas reeducativas, de ahí que la construcción de un carisma llamado amigoniano representado por las mujeres quienes logran encajar fácilmente en la misión reeducativa y demuestran empoderamiento para enmarcar grandes cambios en la educación. La presencia de la mujer en cada uno de los espacios institucionales deja ver el toque femenino y delicado; desmitifica

este quehacer reeducativo quien en una época era sólo para la figura de autoridad masculina y se posiciona en iguales condiciones bajo una esencia amorosa y con matices capaces de generar mayor fraternidad entre los reeducandos.

La Ciudadela los Zagales, ubicada en la ciudad de Manizales - Colombia, ha contado por varios años con la presencia de terapeutas y educadoras comprometidas en la misión quienes se han destacado por su trabajo abnegado, liderazgo activo y compromiso; contribuyendo orgullosamente en la reeducación e impactando positivamente en las experiencias pedagógicas amigonianas. De esta manera se resaltan a todas las educadoras a quienes entregaron su corazón de madre y fueron desmedidas en su tiempo, se retaron y dejaron múltiples huellas y a quienes aún persisten en esta magnífica y a su vez difícil labor.

Desde mi experiencia con la comunidad tuve la fortuna de estar más de 20 años apoyando los procesos reeducativos de los niños, adolescentes y jóvenes, lo cual implicó entrega desmedida, asumir con ética mi rol de referente como madre y terapeuta afectiva, comprensiva, protectora tanto del autocuidado físico como mental; asumir responsabilidad social bajo una conciencia amorosa y exigente que impactaran nuevas narrativas y nuevas generaciones partiendo desde mi testimonio y siendo referente positivo. Quedo la satisfacción del deber cumplido frente a los reeducandos que asumieron con valentía un cambio con convicción.

Luzmila Ávila García





“Una mirada al acontecer de nuestras obras”

2 Reflejos



Ciudadela los Zagales – Escuela de Trabajo La Linda: “Educando en el camino a la verdad y la vida”

Historia y Presentación

La Ciudadela los Zagales-Escuela de Trabajo La Linda se encuentra ubicada geográficamente en la vereda la palma noroccidente de Manizales, un kilómetro abajo de Villa Pilar; construida en el local destinado para el pabellón de tuberculosos, de acuerdo a la ordenanza número 4, artículo 5°, del 30 de abril de 1924.

Fue fundada por el Doctor: Aquilino Villegas basada en la ley 15 de 1923 que facultó a las asambleas departamentales para crear casas destinadas a la protección y corrección de “ Varones ” menores y que se denominarían “ Casas de Menores y Escuela de Trabajo ”.

El 15 de marzo de 1953 se da inicio oficial al trabajo realizado por la Congregación de Religiosos Terciarios Capuchinos donde la nueva administración y dirección fue diferente en todos los sentidos: moral, espiritual, intelectual y materialmente. Se tiene presencia en la región por 70 años ininterrumpidos buscando que los adolescentes y jóvenes en dificultad y con menos posibilidades logren direccionar su proyecto de vida.

El modelo pedagógico utilizado por la Ciudadela con base en la pedagogía amigoniana ha pasado por varios momentos de implementación según las necesidades sociales de cada época de presencia en la ciudad. Inicialmente se buscaba que los adolescentes que hacían parte de la población vulnerable que atendíamos debían aprender un oficio, una labor para su vida y su formación educa-

tiva no pasaba de la básica primaria, el acercamiento a su aprendizaje era estructuralmente conductual. Este escenario limitaba alcanzar algunos logros y proyectos de vida por lo cual se dio un nuevo impulso a la formación académica, sin dejar atrás la formación para el trabajo, en este momento ya se contaba con la básica secundaria y la media vocacional.

Hoy se reconoce a los adolescentes y jóvenes que atendemos como seres integrales, como sujetos de derechos (sin olvidar que también son sujetos de deberes) con la necesidad de trabajar multidisciplinariamente para lograr los avances necesarios en su proyecto de vida desde la mirada de un sentido realista de su existencia con un equilibrio indispensable entre su avance académico, formación para el trabajo; ya no solo con los talleres propios, también se encuentran varias alianzas que han permitido estudios técnicos, tecnológicos y universitarios, además de su formación personal retomando la estructura amigoniana de un proceso reeducativo a través de etapas y niveles. Se pasa de un modelo conductual a procesos cognitivos conductuales, con una visión humanista de la existencia y una base amigoniana de la pedagogía de la presencia y la cercanía, el padre Juan Antonio Vives lo define como la educación desde la cercanía: **“El sentimiento de la empatía se ha nutrido y expresado primordialmente en la escuela amigoniana, a través de la actitud de cercanía. De una cercanía que requiere en el educador una gran dosis de generosidad, que lo compromete a**



involucrarse directamente en la misma acción educativa y que se manifiesta particularmente en una presencia constante y en una convivencia afectuosa, descomplicada y sencilla" (Vives, pág 83-84).

La visión interdisciplinaria desde la pedagogía de la presencia nos lleva a visualizar una serie de características de nuestra población, el problema de la delincuencia juvenil se hace mayor, concentrándose de manera especial en población con marginalidad económica, que a su vez los enmarca en un grupo poblacional caracterizado por el consumo de sustancias psicoactivas, el bajo nivel académico o deserción escolar que de hecho resta oportunidades para el desarrollo social, lo anterior sumado a la ausencia de valores sociales que guíen la conducta, así entonces, al proceso reeducativo amigoniano se le formularon una serie de elementos temáticos y pedagógico-terapéuticos, construido con todos los profesionales a las que se les denominó **"Líneas terapéuticas"** las cuales transverzan la estructura viéndose desde la etapa de acogida y terminando en la etapa de trascendencia.

Otro elemento que se vincula al proceso pedagógico de los adolescentes y jóvenes vinculados al sistema de justicia juvenil en nuestro entorno es la justicia restaurativa,

siendo entonces este un nuevo paradigma en nuestra legislación, la comprensión del delito cambia de contexto, el adolescente parte de entenderse como el responsable de sus actos y por tanto se abre la necesidad de reparar el daño causado. No obstante, este es el primer obstáculo al cual nos vemos avocados. ¿Es realmente el joven consiente del daño causado? En sus procesos simbólicos de creencias y atribuciones el adolescente se desenvuelve como el centro de su propia existencia, se reconoce a sí mismo, pero se le dificulta el entender el mundo de los demás, en este sentido la justicia restaurativa nos aporta en disminuir la reactividad psicológica, es decir la resistencia a aceptar puntos de vista diferentes al propio, favorece el descentramiento. En dicha visión se busca que al responsabilizarse el joven pueda asumir su responsabilidad de cara a la formación y proyecto de vida, saneando el daño causado a la víctima e integrándose a la sociedad.

Para alcanzar dicho objetivo visualizamos la labor del educador como el acompañante permanente en los procesos de transformación del joven desde una pedagogía del amor, una pedagogía en donde desde la sensibilidad de entender al otro se puede restablecer las relaciones y sanar aquellas brechas

con la sociedad y la víctima generando procesos de reintegración y paz por lo cual se ve beneficiado el estado. El padre Vives en su explicación del pensamiento de Luis Amigó define dicho acompañamiento como parte del método educativo y allí nace la moralización la cual describe como: **"el término moralización más que hacer referencia al comportamiento de la persona en crecimiento, haría referencia al desarrollo de su propio ser e identidad personal. Moralización no supondría, pues, en su verdadera profundidad, tanto un educar conductas o comportamientos, cuanto educar el corazón..."** (Vives, pág 28).

En esa construcción de su sentido de vida es importante el desarrollo del afecto y en ese mismo aspecto la reconstrucción del tejido social, pudiendo elaborar un adecuado proyecto de vida y disminuir así la reincidencia. Para tal fin se debe contar con dos ejes importantes en esa transformación como son la educación y la preparación para su desarrollo desde un sentido claro de su realidad que permita visualizar sus propias potencialidades y que lo lleven a generar autonomía y trascendencia.

"Los mismos proyectos educativos apuntan precisamente en ese sentido cuando se apoyan de forma unánime en una educación integral y defienden enfáticamente dicha integralidad como un valor irrenunciable" (Vives, pág 46). La educación se convierte en un elemento integrador del lenguaje y la generación de nuevos significados y por tanto de narrativas transformadoras del entorno.

En la Ciudadela somos generadores de nuevos lenguajes que permiten cambios importantes en la comunicación y en los sistemas sociales haciendo que los adolescentes en conflicto con la ley hagan un análisis claro de sus responsabilidades y por tanto que tomen conciencia de su responsabilidad social.

Finalmente, actualmente atendemos a los adolescentes y jóvenes vinculados al sistema penal adolescente de la siguiente forma:

- **Programa Horizontes:** Atención de las medidas y modalidades privativas de la libertad de centro internamiento preventivo (CIP) y centro especializado de privación de la libertad (CAE).
- **Programa Mujer:** Atención de medidas y modalidades privativas de libertad y complementarias al Sistema de responsabilidad penal (SRPA) de centro internamiento preventivo (CIP), centro especializado de privación de la libertad (CAE) e Internado Restablecimiento en administración de justicia.



- **Programa Escuela:** Atención en medidas complementarias al SRPA de internado restablecimiento en administración de justicia.
- **Programa Senderos:** Atención de medidas y modalidades no privativas de libertad y complementarias al SRPA de Externado jornada completa restablecimiento en administración de justicia, Intervención de apoyo restablecimiento en administración de justicia, libertad vigilada o asistida e internación en medio semicerrado.

En la búsqueda de su misión institucional la Ciudadela se ha posicionado en el contexto regional y nacional, recibiendo adolescentes y jóvenes de diferentes regionales tales como Chocó, Cauca, Valle, Quindío, Risaralda, Sucre, Guajira, Nariño, Tolima, Cesar, Arauca, Casanare, Magdalena, Atlántico, Bolívar, Antioquia, Meta, San Andrés y Caquetá, por tanto, se requiere la diversificación en el proceso de atención que permita una preparación adecuada para su realidad.

Referencias

VIVES AGUILLELLA, Juan Antonio T.C. Identidad Amigoniana en Acción. Fundación Universitaria Luis Amigó. 2 Edición. Valencia, 2001

José Elkin Sánchez Marín

Psicólogo. Magister Intervenciones Psicosociales. Coordinador Sede Senderos



“Mi diario vivir”



Yeison Stiven Agudelo Cardona
(Menor usuario de la Ciudadela los Zagales)
Manizales, Colombia.

Hoy cuando me desperté en el momento en que encendí la luz pensé “quiero seguir durmiendo” pero si no me paro me coge la tarde, en ese instante, me siento en la cama y le doy gracias a Dios por otro día mas de vida, salgo de la habitación hacia la ducha. En el camino saludo a mis compañeros y educadores, inicio mi día motivado cantando, así, como habitualmente lo hago mientras me ducho, regreso a mi habitación realizo el aseo de la habitación ya que me gusta mantener mis objetos ordenados y limpio porque soy muy aseado, en ese instante pienso en que será el desayuno ya que me encanta la alimentación que nos ofrece la institución, también pienso como estará mi familia, isi estará bien y si tendrán la comidita!

El formador de apoyo nos hace el llamado para pasar al comedor a desayunar, hacemos como de costumbre la oración antes de cada alimento, luego nos desplazamos en fila y en orden, en ese momento no se me cruza nada por mi mente, reclamo el desayuno, en ese momento sigo pensando en mi familia, como estarán y si les hago falta en las horas de alimentación y como amanecerían en este nuevo día, regresamos a la cabaña a cepillarnos los dientes, seguidamente iniciamos la parte académica y pienso “que irán hacer los profes de nuevo para hoy” con incertidumbre y emoción, excepto cuando es clase de inglés porque me da mucha pereza no me gusta; realizo el académico de manera positiva y motivado.

Al medio día, retomo mis labores de servicio dentro de la institución ya que por el buen proceso que llevo me han dado autonomía y la responsabilidad de ayudar en las secretarías y mensajería dentro de los diferentes programas, esto me hace sentir feliz, porque toda la tarde mantiene mi mente despejada y limpia de los malos pensamientos.

A las 5 de la tarde regreso al grupo a continuar en el espacio de televisión con los compañeros donde nos gusta ver un programa de deporte y nos entretiene mucho, a las 6:30 pm llega la merienda, después pasamos a la cepillada espacio donde se maneja mucha euforia claro yo también para despedirme de todas las situaciones del día, de igual manera le pasa a todos los compañeros, luego pasamos a las habitaciones y ahí si queda todo en silencio y es el espacio para volver a pensar “como estará mi familia y que harían en el día” y le doy gracias a Dios por las bendiciones recibidas y me dispongo a dormir.

Yeison Stiven Agudelo Cardona



"Diario de un Estudiante Interno: "Descubriendo la Realidad Cotidiana"



Cristófer Patiño
(Menor usuario de la Ciudadela los Zagales)
Manizales, Colombia.

Mi nombre es Cristófer Patiño, me encuentro en la Ciudadela los Zagales, un día común en mi estancia en la institución es, levantarme, organizar mi cuarto ya que para mí es cómodo tener todo en orden, me aseo y cumplo con mis responsabilidades en la sección, desayuno después de orar y agradecer a Dios por los alimentos, posteriormente participo del encuentro de la mañana en el cual puedo expresar mi estado de ánimo y mi disposición. En la mañana participo de manera receptiva al espacio académico ya que para mí es importante avanzar y modificar conductas negativas que tenía estando en libertad, luego almuerzo. Me siento bien en mi estancia aquí, ya que me brindan un muy buen trato, a veces tengo pensamientos extrañando mi familia, pero estos no duran mucho ya que al analizar mis conductas anteriores reconozco que estoy logrando un cambio muy positivo en mí y en mi vida gracias a mi estancia en la institución. En la tarde practico un deporte, ya sea fútbol, fútbol sala, natación o voleibol, en estos espacios me siento bien ya que despejo mi mente, me divierto y libero energía.

En tiempos libres después de realizar los trabajos semanales puedo distraerme haciendo manualidades las cuales doy en forma de detalle a mi familia, tenemos encuentro en la tarde en el cual oramos, agradecemos y reflexionamos, me dan una llamada familiar la cual me sirve mucho para tranquilizarme y motivarme sabiendo que están bien, a las 5 pm, ceno después de orar y agradecer por los alimentos, me siento muy conforme con los alimentos que me brindan, en el encuentro de la noche expreso como me sentí y estuve en el día, despejo mi mente viendo tv, realizo el diario terapéutico y paso al cuarto a descansar para el día siguiente

Cristófer Patiño



"Qué ha significado para mi ser Amigoniano"



Iván Yecid Jaramillo
Especialista de área Ciudadela los Zagales
Manizales, Colombia.

La vida, generosamente, me ha llevado al camino de la fe en Jesús y parte de ello, ha sido conocer la fe llevada a la práctica en la labor pastoral de los Religiosos Terciarios Capuchinos. Uno piensa que puede aportar mucho a la obra amigoniana, pero es al revés, en la obra amigoniana se crece y se aprende a vivir de una forma plena el Evangelio. Las figuras espirituales entregadas por Luis Amigó me han obsequiado no sólo ideas poderosas de crecimiento espiritual, sino que me han dotado de una identidad y un estilo de vida que trato de asumir con plena libertad. Los valores de este precioso carisma me han enseñado la importancia de ser coherente, porque, aunque las palabras convencen, es el ejemplo el que arrastra; porque las personas no recodarán lo que les dijiste, pero siempre llevarán en su alma la huella del como las trataste.

Aprendí que la misericordia es esencial porque logra acercarnos a una comprensión distinta de los errores humanos, buscando enfocarnos en quién más necesita, sin juzgar, aceptando al otro como es, y alcanzando niveles de compasión que son el verdadero fermento del reino de Dios en medio nuestro. Conocí dentro de la obra amigoniana, la predilección que Dios tiene por sus hijos, lo enamorado que está y cómo pelea por rescatarnos de caminos apartados del bien y la verdad. También he aprendido que las dudas hacen parte del camino, que no hay victoria que no exija sacrificio, que el amor vence al miedo cuando se propone ir a buscar lo perdido. Ser Amigoniano, ha significado, para mí, aprender a desnudarme de mi orgullo, de mis capacidades, de mis saberes, de mis riquezas, primero porque no hay nada que pueda llenar un corazón si no es el amor de Dios y segundo, porque no sirven para nada ante las heridas de nuestros jóvenes si no nos preocupamos auténticamente por ellos. Es decir, como lo expresa mejor nuestro Padre y Maestro: Fray Luis Amigó, "más vale desgastarse por los demás, que oxidarse por uno mismo".

Iván Yecid Jaamillo



"26 Años de Gratitud: Mi Trayectoria en una Institución Reeducativa Amigoniana"



María Inés Grajales Zapata
Especialista en Gerencia Educativa
Docente

Soy educadora por vocación y laborar en la Escuela de Trabajo La Linda, hoy Ciudadela los Zagales, se ha convertido en la más maravillosa experiencia que he tenido que vivir a lo largo de mi carrera como docente.

Trabajar con los niños, niñas, jóvenes y adolescentes de la Institución, no solamente me han permitido enseñar, sino también aprender, pues cada uno desde su individualidad, se convierte en un manantial de posibilidades y un reto para orientar de la manera más humana, el proceso de formación que ellos necesitan.

Hace 26 años llegue a este lugar cargada de emociones y de inquietudes, pues abordar y poder conectarme con la filosofía, el modelo pedagógico y la comunidad educativa, se han convertido en el más fascinante desafío.

La calidad humana, la solidaridad y el afecto recibido por cada una de las personas de la Institución (directivos, docentes, formadores, equipos interdisciplinarios, jóvenes en reeducación y sus familias, etc) han sido el pilar fundamental para cumplir con mis funciones como docente con el talante pedagógico requerido.

A lo largo de mi experiencia he sabido combinar el amor exigente con los estudiantes, el sentido de pertenencia y la capacitación constante que ha permitido que esté a la vanguardia con las nuevas exigencias de las políticas educativas en favor de un proceso reeducativo.

Por ello, mi experiencia, más que enseñar, ha sido la de cultivar e impulsar la promoción humana a nivel personal, familiar y social.

María Inés Grajales Zapata





**El rincón
de los
recuerdos**



Curiosidades IV Gobiernos Generales



Fray Juan Antonio Vives Aguilera
Escritor e Historiador de la Congregación
Valencia, España

Como se hizo ya en la entrega anterior, de incluir, entre los *Capítulos Generales* de la Congregación, los dos *Capítulos Provinciales* que se celebraron con anterioridad a la Aprobación Pontificia de la Congregación, también aquí se incluirán los Gobiernos elegidos en dichos Capítulos Provinciales entre los denominados *Gobiernos Generales*.

- Entre los **Superiores Mayores** que han regido la Congregación desde la celebración del I Capítulo Provincial (1896) hay que destacar, teniendo en cuenta su permanencia en el cargo: al **P. José M^a de Sedaví**, que fue Superior Mayor un total de 15 años, sumando los que lo hizo en calidad de **Superior Provincial** (1896-1899) y los 12 que cumplió como **Superior General** (1901-1908 y 1914-1920); al **P. Ildefonso M^a de Vall de Uxó** que fue **Superior General** 13 años y medio seguidos, a los que habría que sumar los 6 meses que estuvo al frente de la Congregación en calidad de **Vicario General** en funciones por fallecimiento del **P. Tomás Serer**²; al **P. Jesús Ramos**, que estuvo de **Superior General** 12 años seguidos (1956-1968)³ y al **P. José Oltra**, que también, fue **Superior General** 12 años seguidos (1983-1995)⁴. También fue **Superior General** durante 12 años el **P. Ignacio Calle**, aunque no de forma seguida (1995-2001 y 2008-2013).

- El "ranking" de **permanencia en el Consejo General** sin haber sido Superior General, lo encabeza el **P. Pedro Acosta**, quien actualmente (2022) acumula ya 27 años consecutivos y que, si finaliza en 2025 el sexenio para el que fue reelegido, sumará un total de 30⁵. Al P. Pedro siguen: los **PP. Constantino Quintano** y

Manuel Carrero, ambos con 21 años; los **PP. Carlos de Cuart** y **Joaquín Guillén**, con 18; el **P. Bernardino de Alacuás**, con 15; el **P. Francisco de Ayelo**, con 13; los **PP. Juan de Dios de Ayelo**, **Ludovico de Valencia**, **Urbano Lapuente**, **Fausto Hernández**, **Juan Manuel Alpuente**, **José Soriano**, **Modesto Martínez** y **Juan Antonio Vives**, con 12.

- 14 son los **Gobiernos Generales que han llegado con todos sus miembros al siguiente Capítulo General**. Fueron éstos los elegidos en el I (1896) y II (1899) **Capítulos Provinciales** y los elegidos en los siguientes **Capítulos Generales**: I (1902), II (1908), III (1914), V (1926), VIII (1939-1940), X (1950), XI (1956), XII (1962), XVII (1989), XVIII (1995), XXI (2013) y XXII (2019) hasta el momento.

Contrariamente, hay otros 10 **Gobiernos Generales que no han llegado al Capítulo siguiente con todos los miembros elegidos en el anterior**. Y son: el IV (1920) por fallecer cuando faltaban unos nueve meses para el Capítulo de 1926, el **P. Pedro de Titaguas**⁶, que era el cuarto Consejero; el V (1926) al fallecer el Superior General, el **P. Francisco Javier de Valencia**⁷, cuando hacía tan solo 1 año y 3 meses que había sido reelegido; el VII (1932), al morir mártires, en 1936, los **PP. Bienvenido de Dos Hermanas** (Vicario General) y **León de Alacuás**, tercer Consejero; el IX (1945) por fallecer en el ejercicio de su cargo el Superior General, el **P. Tomás Serer**; el XIII (1968) por dimitir el cuarto Consejero, el **P. Jesús Carneros**⁸; el XIV (1974) por renuncia, a causa de enfermedad, del Superior General, el P. Vicente Serer; el XV (1977) por renunciar dos de sus miembros: los **PP. José Deusa** y **Gil**



Salas¹⁰; el XVI (1983) por renuncia al cargo del **P. Donato Gatto** que había marchado a la fundación de Filipinas; el XIX (2001) por renuncia del **P. Hernando Maya**, que era Vicario General;¹² y el XX (2007), por renuncia al cargo del **P. Bartolomé Buigues**, elegido Superior Provincial de la Provincia del Buen Pastor.¹³

De entre los distintos *Vicarios Generales* que ha tenido la Congregación, sólo 2 –el padre **José Deusa** y el padre **Constantino Quintano**, lo han sido *con derecho a sucesión*. Y ello gracias a la norma aprobada en Constituciones por el XV Capítulo General (1977), que establecía que, *en caso de legítimo impedimento del Superior General, o si el cargo quedaba vacante, el Vicario le sucedía automáticamente, hasta la terminación del período para el que fue elegido el Superior General cesante*.¹⁴

• Durante los 2 **Capítulos Provinciales** (1896 y 1899) y los 12 primeros **Capítulos Generales** (1902, 1908, 1914, 1920, 1926, 1927, 1932, 1939, 1945, 1950, 1956 y 1962) los **Gobiernos Generales** –incluidos los *oficios* de Secretario, Ecónomo y Procurador– habían sido ejercidos por religiosos nativos del país en el que se había fundado la Congregación. En el transcurso, sin embargo, del XIII (1968) Capítulo General, esa hegemonía, gracias a Dios, quedaba superada, aunque fuera de manera un tanto tímida, pues fue elegido **Secretario General**, el **P. Obdulio Rocha** y **Procurador ante la Santa Sede**, el **P. Giovanni Vergallo**, y aunque no formaban parte del **Gobierno General** propiamente dicho, ocupaban *oficios* muy ligados al mismo.¹⁵ Además, aunque el 2º Consejero elegido, el **P. Constantino Quintano**, era español de nacimiento, venía en representación de la **Provincia San José**, de Colombia.

Al siguiente Capítulo General, el XIV (1974) fue elegido **Consejero General** el **P. José Antonio López Lamus**, nacido en Colombia. Era la primera vez que ocupaba un cargo tal, un religioso no nacido en España. Además, el Superior General elegido en este mismo Capítulo, aunque español, estaba incardinado en la Provincia San José de Colombia, en la que llevaba ya muchos años.

En el XV (1977) Capítulo General, además de continuar de Consejero el **P. José Antonio López**, se eligió también para el cargo de Consejero, al **P. Gil Salas**, nacido en España, pero perteneciente entonces a la **Cuasi-Provincia** de Venezuela, país éste en el que se encontraba hacia años.

Seis años después, en el curso del XVI (1983) Capítulo General fue elegido Consejero el colombiano **P. Gerardo Sotelo** y continuaron como tales: el **P. Constantino Quintano**, de la Provincia San José de Colombia y el **P. Donato Gatto**, de la Provincia San Francisco de Italia.¹⁶ El año 1989, el XVII Capítulo General elegía como Vicario General al **P. Jaime Forero**, nacido en Colombia. Se mantenía así la presencia en Colombia en el gobierno general. Además era el primer Vicario General no nacido en España.

En el transcurso del XVIII (1995) Capítulo General, celebrado en Colombia, fue elegido Superior General el **P. Ignacio Calle** que sería el primer Superior General colombiano y era la primera vez que este servicio no lo ejercía un religioso español. Pero, además, este XVIII Capítulo eligió al italiano **P. Gaetano Greco**, tercer Consejero, y al **P. Pedro Acosta**, nacido en Colombia, cuarto Consejero. Quedando confirmado el Gobierno General por 2 colombianos (**P. Ignacio** y **P. Pedro**), 2 españoles (**P. Tomás Barrera**, Vicario y **P. Manuel Carrero**) y 1 italiano (**P. Gaetano**). El Gobierno General se tornaba así más internacional.

El Gobierno General elegido en el XIX (2001) Capítulo General estaba formado por 2 españoles (**P. Tomás Barrera**, Superior General, y **P. Manuel Carrero**, tercer Consejero); 2 colombianos (**P. Hernando Maya**, Vicario General y **P. Pedro Acosta**, cuarto Consejero) y 1 italiano (**P. Salvatore Ugenti**, segundo Consejero). Se mantenía, pues, el mismo nivel de internacionalización del anterior Gobierno.

El XX (2007) Capítulo General configuró así el gobierno: 3 colombianos (**P. Ignacio Calle**, Superior General, **P. Pedro Acosta**, Vicario y **P. Marino Martínez**, segundo Consejero) y 2 españoles (**P. Agripino González**, tercer Consejero y **P. Bartolomé Buigues**, cuarto Consejero). Este último de la **Provincia del Buen Pastor**.



Seis años más tarde, el XXI (2013) Capítulo General eligió un gobierno, formado por 3 colombianos (*P. Marino Martínez*, Superior General, *Fr. Salvador Morales*, segundo Consejero, y *P. Pedro Acosta*, cuarto Consejero) y 2 españoles (*P. José Oltra*, Vicario y *P. José Luis Segarra*, tercer Consejero e incardinado en la Provincia del Buen Pastor).

Finalmente, el XXII (2019) Capítulo General eligió un gobierno en el que ya no había ningún español y en cambio lo conformaban: 1 venezolano (*P. Frank Gerardo Pérez*, Superior General), 1 alemán (*P. Jens Anno Müller*, Vicario), 2 colombianos (*P. Pedro Acosta*, segundo Consejero y *Fr. Salvador Morales*, tercer Consejero) y 1 filipino (*P. Roy Jenkins Albuena*, cuarto Consejero).

-
- ¹ Aparte de estos años como *Superior Mayor*, habría que sumarle también los 6 que estuvo al frente de la Congregación como *Comisario Provincial* (1890-1896). Fue, además, *Definidor Provincial* (1899-1902) y *Vicario General* (1920-1926).
 - ² Con estos 13 años es el Superior General que más años ha regido –y además de forma continuada– la Congregación. Ese año y medio que supera los dos sexenios contemplados en las Constituciones, se debe a que, a causa de la Guerra Civil no se pudo celebrar el Capítulo General previsto para el mes de julio de 1938 y tuvo que alargarse el período, con permiso de la Santa Sede, hasta diciembre de 1939. Previamente a su elección como Superior General, fue *Consejero General* (1926-1932) y posteriormente *Vicario General* (1945-1950).
 - ³ Previamente, el *P. Jesús* había sido *Consejero General* (1950-1956).
 - ⁴ Posteriormente, el *P. José Oltra* aún fue *Vicario General* (2013-2019). Él es, además hasta el momento, el último Superior General que lo ha sido durante 12 años seguidos. Anteriormente a él habían acumulados 2 sexenios consecutivos: el *P. Ildefonso de Vall de Uxó* y el *P. Jesús Ramos*. Podría haberlo logrado también el *P. Javier M^a de Valencia*, elegido Superior General en dos Capítulos seguidos, pero falleció pasado 1 año y 2 meses desde su reelección.
 - ⁵ Difícilmente podrá ser superado en un futuro, si se mantiene la normativa aprobada por el XXII Capítulo General, que limita la permanencia en el cargo de Consejero General a dos periodos seguidos.
 - ⁶ No se le sustituyó por faltar menos de un año para el siguiente Capítulo.
 - ⁷ Al fallecimiento del *P. Francisco Javier*, el *P. Bienvenido de Dos Hermanas* como Vicario General, convocó para tres meses después el VI (1927) Capítulo, que, como ya se ha dejado dicho, se desarrolló bastante irregularmente (cf. VIVES, Juan Antonio, *Manual de Historia de la Congregación*, p. 130-131).
 - ⁸ Dadas las excepcionales circunstancias que se estaban viviendo en España, ninguno de los dos fue sustituido en el seno del Consejo General.
 - ⁹ Fue sustituido por el *P. Enrique Tortajada*.
 - ¹⁰ El *P. Deusa* sería sustituido por el *P. Enrique Tortajada* y el *P. Gil* por el *P. Donato Gatto*.
 - ¹¹ Fue sustituido por el *P. Manuel Carrero*.
 - ¹² Con esta renuncia, el *P. Salvatore Ugenti* pasó a ser el Vicario General y el puesto del cuarto Consejero quedó cubierto con la elección del *P. Agripino González*.
 - ¹³ Esta renuncia no fue suplida.
 - ¹⁴ Cf. *Pastor Bonus* 26 (1977), p. 252. Esta norma fue suprimida en 1983 cuando el XVI Capítulo General aprobó el texto de las nuevas Constituciones, presentadas a la Santa Sede, y dejó la norma tradicional referente a que el Vicario General, vacante el cargo de Superior General, debía convocar Capítulo.
 - ¹⁵ En este Capítulo, estos oficios fueron elegidos aún por los propios capitulares. A partir del XV (1977) Capítulo, estos oficios fueron nombrados ya por el Gobierno General.
 - ¹⁶ El *P. Donato* no había sido elegido en el anterior Capítulo, sino que fue designado por el Consejo General para cubrir la vacante dejada por el *P. Gil Salas*. Fue el primer italiano en formar parte del *Gobierno General*. El *P. Giovanni Vergallo*, también italiano había desempeñado el cargo de *Procurador* desde 1968 hasta 1974, pero no formó parte del Gobierno General.

EPLA, 17 de diciembre de 2022

Juan Antonio Vives Aguilera





4 Causa de Beatificación



“El último recodo del camino”



Fray Agripino González Alcalde

Escritor y Vicepostulador de la Congregación
Valencia, España

El último tramo de la vida es, sin duda alguna, el tramo del ocaso en el que se avistan ya las amables riberas de la eternidad. Es, desde el último recodo del camino, de donde se divisan ya los torreones de la inmortal Sión. Y a él se llega ya uno con el cansancio de la vejez. El tiempo se encalma. Y el río de la vida se ensancha y adquiere la serenidad, sosiego y lentitud de lo eterno.

También Luis Amigó llega a esta etapa de la vida con la serenidad y la placidez de lo eterno. Pero, desde el último recodo del camino, es preciso recorrer en solitario el tramo que separa de la meta, escasos de pertenencias, como los hijos de la mar, con la ineludible soledad de los buenos corredores de fondo, como los ríos se anonadan en el mar, en las aguas infinitas de la misericordia divina.

En 1923 fallecen su hermana y su cuñado. El Padre Luis sufre el desapropio franciscano capuchino. Y en 1925 se decide dejar por escrito su última voluntad, es decir, su testamento. En él se deshace de los pequeños objetos de carácter sentimental, a los que puede estar todavía algo apegado su corazón. “Qué más da que el alma esté sujeta con maromas o con pequeños hilos de seda, si no le dejan volar”, escribe Santa Teresa. Y él está dispuesto ya a volar hacia las religiones de la luz y de la paz. En 1926 una enfermedad de uremia lo tiene amarrado a lecho del dolor por más de un mes. Es la prueba última en que ya puede experimentar la dolorosa partida. Para 1932 ya hace años que el Venerable P. Luis camina en solitario. Es el año en que de Roma le envían un visitador para ver cómo camina el Seminario de Segorbe. Se trata de una visita a todos los seminarios españoles tramada por Su Santidad Pío XI que trata de revitalizar la Iglesia avivando la vida sacerdotal en España. El Visitador recuerda la gratisima impresión que a él le hace el Venerable Obispo Amigó — estando ya muy enfermo— de piedad y de bondad, y la emoción, con lágrimas en los ojos, al contarle que no puede dar de comer a sus sacerdotes.

Son los años duros de la II República en los que, aparte haberle confiscado el Gobierno parte de los bienes pertenecientes a su obispado, le ha suprimido la subvención al culto y clero. Para tratar de remediar en lo posible tal desaguisado el Venerable Obispo Luis Amigó dobla la ofrenda de los estipendios de misas, pasando los sacerdotes a percibir por la ofrenda de la misa dos pesetas. ¡Pero no hay nada que hacer!

En este trance escribe al Sr. Arzobispo de Tarragona, el primado de España, y le propone su idea de que los canónigos sirvan al coro seis meses y los otros seis se vayan a sus casas. Pero reconoce humildemente que no es ésta solución, sino sólo el deseo de hallar modo de que puedan subsistir.

El último tramo de la vida es, sin duda alguna, como he dicho, el tramo del ocaso en el que ya se avistan las riberas de la eternidad, el alma es escasa en posesiones y el ritmo de la vida se vuelve lento y pausado. En esta situación todavía en el mismo año 1932 escribe al señor Nuncio de España contándole que él mismo ha de confesar a S.E. que no sabe cómo atender a las necesidades de su casa, pues, como pobre que es de profesión religiosa, no ha pensado nunca en el día de mañana. Así es que habrá de vivir —escribeme amargamente— a expensas de su familia, que se le ha ofrecido en un todo. Y en estrecheces pasa el año 1933.

Desnudo salí del seno materno y desnudo vuelvo al seno de la tierra. Dios me lo dio, Dios me lo quitó. ¡Bendito sea su santo nombre!, decía el desventurado Job. Pero al año siguiente, el 1934, cuando llegan los días dorados del otoño, el alma ya totalmente en sazón, en la época de las lluvias tardías, partirá senderillo arriba, hacia las hermosas regiones de la patria nueva, hacia la gran patria de los bienaventurados, las gozosas regiones eternas de la luz y de la paz.

Fr. Agripino G.





5 Acontecer Amigoniano



Comprometidos con el futuro de nuestro carisma y misión

Por: Noelia García

Del 29 de septiembre al 1 de octubre de 2023, 270 personas se congregaron en Godella para participar en el Capítulo de las Esteras. Este encuentro reunió a laicos, religiosos y miembros de la Familia Amigoniana, quienes compartieron experiencias, trabajaron juntos y se comprometieron con el futuro del carisma y la misión.

Con la participación directa del Consejo General de la Congregación y el Consejo Provincial, el evento contó con representantes de comunidades religiosas, colegios Amigó, centros y proyectos de la Provincia, la Fundación Amigó, grupos juveniles Zagales y Juvam, cooperadores amigonianos, la Asociación Amigoniana, Hermanas Terciarias Capuchinas y laicos de sus colegios y del Movimiento Laical Amigoniano.

Bajo la metodología de la Indagación Apreciativa y con el apoyo del Instituto IDEIA, se trabajó durante tres días en mantener vivo y enriquecer el carisma de Luis Amigó. Las propuestas conjuntas abordaron áreas clave como la identidad amigoniana, la formación, la misión y la comunicación.

El Capítulo, que comenzó el viernes 29 por la tarde, culminó el domingo 1 de octubre con planes de acción concretos presentados en la Asamblea General. Estos planes guiarán la programación provincial en los próximos años, asegurando que el legado de Luis Amigó siga inspirando y transformando vidas.



Queremos encontrarnos
para compartir el gozo de estar juntos.

Capítulo
de las
Esteras

Escucharnos y avanzar desde aquello que nos inspira.
¡Es el Capítulo de las Esteras, es nuestro momento!

El Padre General acompaña el encuentro: "Espacios Sanos, Seguros y Pedagogía Amigoniana en Ipreme" (República Dominicana)

En un ambiente de camaradería y compromiso, se llevó a cabo el Encuentro con Colaboradores en el Instituto Preparatorio de Menores (Ipreme). El evento, realizado los días 26 y 27 de octubre, reunió a más de 60 personas, incluyendo religiosos, educadores, colaboradores de la institución y funcionarios de la Procuraduría de Santo Domingo.

El Padre General, Frank Gerardo Pérez Alvarado, junto al Padre José Ramírez Valera, lideraron las jornadas de reflexión y diálogo. El tema central fue la creación de espacios sanos y seguros, así como la aplicación de la Pedagogía Amigoniana en el contexto del Ipreme.

Durante el encuentro, se destacó la importancia de crear ambientes que promuevan la formación integral de los jóvenes, abordando aspectos religiosos, sociales, culturales, intelectuales y éticos. La cercanía, el respeto y la atención personalizada son valores fundamentales en la Pedagogía Amigoniana.



Nueva comunidad en Costa de Marfil

Por: Fr. Arsenio Trejo

La Provincia Luis Amigó ha establecido una nueva comunidad en Costa de Marfil, llamada Buen Pastor, que residirá en el centro Zagal de Abiyán. La erección canónica de esta comunidad tuvo lugar en una Eucaristía presidida por el P. General, Fr. Frank Gerardo Pérez Alvarado. Además de él, estuvieron presentes el P. Provincial, Fr. Jürgen Hoffend, los religiosos que formarán parte de la nueva comunidad y sus hermanos de la otra comunidad de Abiyán, la comunidad Luis Amigó, así como los aspirantes y postulantes.

La posibilidad de esta nueva comunidad surgió durante la Asamblea de religiosos de África celebrada en febrero pasado. La comunidad Buen Pastor tendrá un enfoque formativo para los religiosos juniors de África. Seis juniors residirán en ella: tres recién profesos que comienzan sus estudios y otros tres que han renovado y continúan su formación. El P. Ange Loboué, también responsable del juniorado, será el superior de esta nueva comunidad, acompañado por Fr. Tim Fechtner.

El centro Zagal será la residencia de esta comunidad, donde se brinda apoyo a jóvenes en dificultad a través de cursos de electricidad, cocina, pastelería, alfabetización y refuerzo escolar. Los religiosos juniors también organizan actividades de tiempo libre los fines de semana.



Lanzamiento Global del Podcast “Voces Amigonianas”

El 17 de octubre de 2023, se llevó a cabo el lanzamiento global del esperado canal de podcast “Voces Amigonianas”. Este proyecto consta de 9 episodios, cada uno explorando un aspecto crucial del contexto amigoniano, desde su origen hasta su impacto actual. Los episodios ofrecen una perspectiva enriquecedora sobre la vida y la obra del Padre Fundador y su legado en la Congregación de los Religiosos Terciarios Capuchinos.

El Padre Frank Gerardo Pérez Alvarado, Superior General y uno de los precursores de esta iniciativa, expresó su entusiasmo por este proyecto: “Este podcast es un homenaje al legado del Padre Amigó y una herramienta para difundir su mensaje y su obra en el mundo entero. Esperamos que sea una fuente de inspiración y conocimiento para todos aquellos que sientan curiosidad por el contexto amigoniano.”

“Voces Amigonianas” ya está disponible en varias plataformas de podcast, como Spotify y Apple Podcast, y tiene su propio sitio web:

www.podcastamigonianos.org



Mes de la Amigonianidad 2023: Un Encuentro de Espiritualidad y Arte

Durante el mes de la Amigonianidad, la Familia Amigoniana se unió en un evento lleno de fe, talento, música y poesía. Desde el 15 de septiembre hasta el 18 de octubre de 2023, la comunidad participó activamente en las transmisiones en vivo de eucaristías y en el Festival de Talento y Poesía Amigoniana.

La participación masiva a todas las convocatorias demostró la profunda conexión espiritual que une a la familia Amigoniana. Las eucaristías virtuales permitieron a los fieles compartir momentos de oración y reflexión, mientras que el festival fue un escaparate para los talentos artísticos y literarios de la comunidad. El mes de la Amigonianidad no solo celebró la herencia y los valores de la Congregación, sino que también reafirmó la importancia de la comunidad en tiempos desafiantes. La participación activa de todos los miembros fue un testimonio de unidad y solidaridad. Esta celebración fue un recordatorio de que, incluso en la distancia, la familia Amigoniana sigue siendo una comunidad unida por la fe y el amor.

¡Que la Amigonianidad siga iluminando nuestros corazones y guiándonos en nuestro camino espiritual!



Encuentro de Familia Amigoniana en Colombia

La ciudad colombiana de Medellín se ha convertido, del 14 al 16 de octubre, en el epicentro del encuentro que ha reunido a la gran familia amigoniana. Con el lema "La Familia Amigoniana del futuro, soñando juntos", más de 200 miembros han celebrado en el Seminario Redemptoris Mater este encuentro que ha abordado temas cruciales relacionados con los retos, perspectivas y horizontes de nuestro carisma amigoniano.

El Encuentro, que ha sido un espacio propicio para celebrar la identidad amigoniana y enriquecerse mutuamente con el conocimiento y la espiritualidad que caracteriza nuestra Congregación, ha contado también con la participación del Superior General, P. Frank Gerardo Pérez Alvarado. Respecto a nuestra Provincia Luis Amigó, ha estado representada por nuestro P. Provincial, Fr. Jürgen Hoffend, por Luis Miguel Redondo, representando a la Comisión Provincial de Familia Amigoniana, y por M^a Eugenia Fernández, secretaria de los Cooperadores Amigonianos.

Además, un destacado grupo de ponentes han compartido su experiencia y conocimientos con la Familia Amigoniana. Entre ellos, Monseñor Bartolomé Buigües Oller, Obispo de Alajuela; la Hermana Blanca Nidia Bedoya Salazar, Superiora General de las



Hermanas Terciarias Capuchinas; el padre Juan Antonio Vives Aguilera, historiador de la Congregación y miembro de nuestra comunidad del Seminario San José-EPLA de Godella (Valencia), y la teóloga Janneth Muñoz Rendón.

Para todos los participantes, este Encuentro ha sido un espacio único para la reflexión, el intercambio de ideas y la fraternidad que ha fortalecido aún más los lazos que unen a la Familia Amigoniana para compartir juntos el camino a seguir en el futuro.





Celebramos



Bodas amigonianas de Platino, Oro y Plata 2023

Por Fr. Carlos Ságardoy

Las Bodas de Platino, Oro y Plata 2023 de los religiosos amigonianos se celebraron el domingo 3 de septiembre en el Seminario San José de Godella. En este emotivo encuentro, alrededor de 150 hermanos se reunieron para dar gracias a Dios por el don de su vocación religiosa y sacerdotal. Setenta y cinco, cincuenta y veinticinco años de respuesta fiel a la llamada que un día y cada día Dios les hizo y sigue haciendo.

Los homenajeados incluyeron al Padre Julio Martínez González, quien celebraba sus Bodas de Platino de profesión perpetua. Además, los padres José Luis Gómez de Segura, José Luis Aguerri Bravo, Manuel Santos Díaz, Manuel Carrero Caballero y Juan Antonio Vives Aguilera celebraron sus Bodas de Oro sacerdotales. Otros religiosos, como José M^a Martín Martín y Pedro Acosta Roza, conmemoraron sus Bodas de Oro de Profesión perpetua, mientras que Isaac Calvo Fuente y Pedro Luis Álvarez Garde celebraron sus Bodas de Oro de Primera Profesión. Los padres José María Simón Sánchez y Jens Anno Müller festejaron sus Bodas de Plata sacerdotales, y fray Rafael Yagüe Alonso sus Bodas de Plata de profesión religiosa. Aunque algunos no pudieron estar presentes, los tuvimos en nuestra oración de acción de gracias.



La Eucaristía, presidida por el Padre Provincial, P. Jürgen Hoffend, invitó a reflexionar sobre la lógica del Evangelio: "perder para ganar, bajar para subir, servir para liderar".

Ordenación diaconal de nuestros hermanos Fr. Alexandre ZIANSE y Fr. Joël BOKOSSA

El pasado sábado 14 de octubre, la Provincia Luis Amigó celebró la ordenación de dos nuevos diáconos: Fr. Alexandre ZIANSE y Fr. Joël BOKOSSA, ambos religiosos de nacionalidad beninesa que estudian Teología en Colombia. La ceremonia tuvo lugar en la capilla del Colegio Luis Amigó de La Estrella y fue presidida por Monseñor José Mauricio Vélez García, obispo auxiliar de la arquidiócesis de Medellín. Durante la homilía, Mons. Vélez recordó las funciones de los diáconos en la Iglesia y exhortó a los ordenandos a la fidelidad en su consagración y a la oración constante. Además, agradeció a los padres de los diáconos por entregar a sus hijos al servicio de la Iglesia y reconoció el apoyo de formadores y del pueblo de Dios. La celebración contó con la presencia de numerosos religiosos amigonianos, así como de otras congregaciones y amigos de los nuevos diáconos.



Ordenación diaconal de nuestro hermano Fray Helbert L. Antong

El 17 de octubre de 2023, en la Casa de Formación P. Luis Amigo en Gen. Trias, Cavite, se llevó a cabo la ordenación diaconal de nuestro hermano Fray Helbert L. Antong, T.C.. La ceremonia fue presidida por Monseñor Reynaldo Gonda Evangelista, obispo de la Diócesis de Imus. En este significativo evento, Fray Helbert asumió su nuevo rol como diácono, comprometiéndose a servir a la Iglesia y a la comunidad con devoción y entrega.

Durante la solemne ordenación diaconal, Fray Helbert estuvo acompañado por: Religiosos de la Congregación: Quienes compartieron la alegría y la responsabilidad de este paso significativo en la vida de Fray Helbert, el P. Renante C. Pabilico, Delegado General de la Delegación Mártires Amigonianos, cuya presencia fue un testimonio de unidad y apoyo, nuestras Hermanas Terciarias Capuchinas: Representantes de la vida consagrada femenina, que se unieron en oración y fraternidad, la Familia Amigoniana de Filipinas: La comunidad de fieles, amigos y colaboradores que rodearon al nuevo diácono con afecto y gratitud.



Celebración de Primeras Profesiones en África

En un emotivo encuentro, la comunidad de los Mártires Amigonianos de Benín celebró la primera profesión religiosa de tres hermanos: Marius Romeo HOUSSEOU, Carmel Nicolas ATIYE y Jean-Marie Vianney KOUAMÉ KOFFI. La fecha elegida, 15 de septiembre, coincide con la festividad de la Virgen de los Dolores, patrona de nuestra Congregación.

La ceremonia, llena de significado, fue presidida por el P. General, Fr. Frank Gerardo Pérez Alvarado, quien se encontraba de visita en las comunidades de África junto al P. Jürgen Hoffend, Superior de la Provincia Luis Amigó. Además, en este día especial, renovaron sus votos religiosos: Fray Jordan y Fray Hénoc en Colombia. Fray Géraud, Fray Thespis, Fray Sylvestre, Fray Liberole y Fray Descartes en Abiyán.

Que Dios acompañe y bendiga a estos hermanos en su camino de servicio y amor a la Iglesia y a la comunidad amigoniana.



Ordenación Sacerdotal de Fr. Jorge Iván Cervera en Madrid

Por Noelia García

El pasado sábado 7 de octubre, la parroquia Nuestra Madre del Dolor en Madrid fue testigo de un momento excepcional: la ordenación sacerdotal del religioso amigoniano Fr. Jorge Iván Cervera Serrano. La solemne Eucaristía estuvo presidida por el arzobispo emérito de Madrid, el cardenal Mons. D. Carlos Osoro.

Junto a Mons. D. Carlos Osoro, concelebraron el P. Provincial de los Amigonianos, P. Jürgen Hoffend, y el párroco de Nuestra Madre del Dolor y consejero provincial, P. Félix Martínez, además de otros sacerdotes amigonianos y de la Archidiócesis de Madrid.

En su homilía, el arzobispo emérito calificó esta ordenación como un momento histórico. Animó a Fr. Jorge a dedicar su vida a Jesucristo en la misión amigoniana y a ser una piedra angular en el servicio a los jóvenes, especialmente en estos tiempos donde la labor de la Congregación es aún más necesaria.

Fr. Jorge Iván ya había recibido su ordenación diaconal de manos de Mons. D. Carlos Osoro el pasado 22 de enero en la misma parroquia donde creció su fe, tomó la Primera Comunión y recibió la Confirmación. Esta parroquia está ubicada en las instalaciones del Colegio Fundación Caldeiro, el centro donde estudió. El recién ordenado sacerdote expresó su gratitud: "Quien me iba a decir a mí, un chico cualquiera de Caldeiro... Es el Señor quien lo ha hecho, ha sido un



milagro patente. Ahora solo queda un profundo agradecimiento y la alegría de vivir cada día el Evangelio. No vale la pena, vale la vida. Dios te escucha y tú puedes resonar".

Profesión Perpetua de Fray John Bhe Neduaza en Manila

El 14 de octubre de 2023, la parroquia Santísima Trinidad en Malate, Manila, Filipinas, se llenó de alegría y solemnidad para celebrar la Profesión Perpetua de nuestro querido hermano John Bhe Neduaza, T.C.. La celebración eucarística fue presidida por el Reverendo P. Renante C. Pabilico, T.C., quien estuvo acompañado por familiares religiosos y un gran número de miembros de la familia amigoniana. En este momento trascendental, nuestro hermano John Bhe Neduaza hizo su compromiso definitivo con la Congregación de los Amigonianos. Su entrega total a Dios y su servicio a los demás fueron sellados en esta solemne misa.

La comunidad religiosa y los fieles presentes se unieron en oración y gratitud por la vida consagrada de John Bhe. Su testimonio inspira a todos a seguir el camino de la fe y la entrega generosa. Que su vocación sea una luz para los jóvenes y para toda la Iglesia.



¡Felicidades, H. John Bhe Neduaza! Que tu vida sea un reflejo del amor de Cristo y un faro de esperanza para el mundo.



En la casa del Padre



Escucha, Señor, con piedad, las oraciones que te dirigimos por nuestros hermanos, a quienes mientras vivían en la tierra encomendaste la misión de representar a Jesucristo en la asamblea de los fieles, haz que ahora sean reconocidos por el Pastor Supremo y consigan el premio de los siervos fieles. Por Jesucristo Nuestro Señor.



P. Julio Martínez González

29 de octubre 2023

•El día 29 de octubre, fue llamado a la Casa del Padre, a la edad de 97 años, nuestro querido hermano **P. JULIO MARTÍNEZ GONZÁLEZ**, perteneciente a la comunidad del Seminario San José-EPLA de Godella (Valencia). El P. Julio nació el 27 de mayo de 1926 en Villahibiera (León). Hizo su primera profesión el 4 de octubre de 1942 en Godella (Valencia) y sus votos perpetuos tuvieron lugar ese mismo día de 1948 en Amurrio (Álava). Fue ordenado sacerdote el 3 de junio de 1949 en Pamplona (Navarra).

Damos Gracias a Dios por el regalo de su vida, su dedicación, esfuerzo y su consagración como religioso amigoniano; Que el Señor, en su amor y misericordia le haga participar con El de la vida eterna.



amigonianos

Curia General



P. Frank Gerardo
PÉREZ ALVARADO

Superior General



P. Jens
Anno MÜLLER

Vicario General



P. Pedro
ACOSTA ROZO

2do Consejero



Fr. Salvador
MORALES GIRALDO

3er Consejero



P. Roy Jenkins
ALBUEN

4to Consejero

Consejo General

«Pero los que confían en el Señor renovarán sus fuerzas» (Is. 40, 31)

